

La semana en que la seguridad pública derribó planes y retumbó en La Moneda

Una serie de homicidios, que incluyeron a la Región, culminó con dos crímenes múltiples que dejaron nueve muertos, cuatro de ellos menores. Con ello, la crisis quedó instalada.



Rosa Zamora Cabrera

rosa.zamora@mercuriovalpo.cl

Cuando en junio del año pasado, la Fiscalía de Arica confirmó que dos cuerpos enterrados en la zona de tomas del cerro El Chuño habían sido sepultados vivos y luego tapados con una base de concreto, muchos se preguntaron qué vendrá después. Sobre todo porque entre los allanamientos practicados se encontró -aparte de armas y granadas- una casa de torturas.

La conmoción provocada por ese doble homicidio, atribuido al clan Los Gallegos, es reveladora del impacto que ha llegado a generar la operación de bandas criminales que actúan con absoluto desprecio por el dolor y la vida humana.

Lejos de detenerse, la violencia criminal ha recrudecido, como quedó claro en los últimos días. El domingo 14 una ráfaga de más de 40 disparos dio muerte a cuatro adolescentes de entre 13 y 16 años que celebraban un cumpleaños en Quilicura. Dos días después, cinco personas fueron asesinadas en un centro de eventos de Lampa, todas las cuales, incluidos ocho detenidos, serían extranjeras.

TENSIÓN AL ALZA

La tensión política desbordó durante la semana, y aparte de acusaciones cruzadas entre los sectores políticos, hubo peticiones de estado de sitio o de excepción constitucional, de máxima rapidez en el despacho de leyes de la agenda de seguridad, reforzamiento policial, mejoramiento de la gestión carcelaria e intensificación en el resguardo de la frontera norte para controlar el ingreso de migración clandestina, entre otras.

Incluso la bancada de diputados RN planteó una reforma constitucional que establece un régimen transitorio por el cual dispone una serie de herramientas "excepcionales" para enfrentar la crisis de seguridad.



DIEGO MARTIN/AGENCIA UNO

EL ASESINATO MÚLTIPLE DE LAMPA PROVOCÓ CONMOCIÓN PORQUE AL HOMICIDIO DE CUATRO ADOLESCENTES EN QUILICURA SUMÓ OTRAS CINCO MUERTES EN DOS DÍAS.

Su foco es colaboración de las Fuerzas Armadas, control preventivo de identidad, sanción penal por ingreso clandestino, nuevas medidas procesales contra el crimen organizado y recompensas por información.

ANUNCIOS PRESIDENCIALES

El miércoles 17 el Presidente Gabriel Boric señaló que "no descarto ninguna herramienta constitucional, lo que importa en estos casos es que las herramientas que tengamos den resultado y las que actualmente se han utilizado en la Región Metropolitana no han tenido los resultados esperados, por lo tanto tenemos que avanzar hacia nuevas medidas".

Al día siguiente, el Mandatario -que suspendió su viaje a la inauguración de los Juegos Olímpicos de París- anunció la construcción de una cárcel de alta seguridad en la Región Me-

tropolitana y adelantó que pondrá suma urgencia a los proyectos de ley de Inteligencia Económica y Sistema de Inteligencia del Estado.

A ello se sumaron otras medidas dadas a conocer por la ministra Carolina Tohá, como ampliar la labor de la PDI en fiscalizaciones a la población migrante; fortalecer el Plan Comunal Antidrogas Microtráfico Cero; reordenamiento de las tareas de las comisarías para tener más efectivos policiales en las calles; acelerar las nuevas etapas de las unidades ECOH con Fiscalía y la constitución de una fuerza de tarea conjunta de ambas policías en la capital.

LA HORA DE LAS REGIONES

Las reacciones locales no se hicieron esperar, por cuanto el grueso de las medidas está enfocado en la Región Metropolitana, aun cuando regiones co-

mo Valparaíso presentan grandes carencias en materia de seguridad. 175% de sobrepoblación en las cárceles de la zona y un notorio incremento en la violencia de los crímenes forman parte de esta realidad.

Entre los hechos más impactantes figuran el homicidio a balazos de dos jóvenes de 17 y 19 años en una quitada de droga en un sector despoblado de Olmué en abril de 2017; el hallazgo de otros dos cadáveres acribillados y arrojados en una zanja en La Cruz, en junio de 2023; un doble asesinato en el pasaje Chorrillos de Forestal Alto, en Viña del Mar, el 6 de septiembre; el hallazgo de osamentas de al menos dos personas en el cerro Mariposas de Valparaíso, en noviembre, y al mes siguiente el secuestro extorsivo de dos comerciantes ambulantes sus- traídos desde San Roque, en Valparaíso, a uno de los cuales

le amputaron dos dedos.

El 18 de abril de este año, dos sujetos armados que descendieron de un vehículo mataron a balazos a una mujer de 33 años, delante de sus hijos de 10 y 11 años, en el sector de Gómez Carreño, en Viña del Mar, mientras el 4 de mayo fueron hallados los restos descuartizados de un hombre de entre 40 y 60 años de edad en el sector del camino rural El Pajonal del cerro Merced, en Valparaíso.

La ola más reciente de crímenes parte el 11 de este mes, cuando el cadáver de un hombre de entre 20 y 25 años fue dejado por dos motociclistas en la entrada del SAPU Peñuelas de Placilla. Al día siguiente, un hombre de 41 años fue asesinado a puñaladas en Laguna Verde cuando intentó defender a una mujer que iba a ser agredida. El domingo 14, en la población Manuel Bustos de Viña del

Mar, un hombre fue acribillado con 47 disparos de al menos tres armas de fuego.

Ese mismo día fue encontrado el cadáver de un hombre en el antejardín de una casa en Concón, y el martes 16, en el kilómetro 104 de Santos Ossa, se hallaron los restos de un hombre de entre 20 y 30 años, con una data de muerte de tres a cinco meses, que presentaba varios impactos de bala en lo que sería un homicidio con características de ejecución.

DEBILIDAD INSTITUCIONAL

Medidas que den resultados para combatir el crimen es la consigna, como lo mencionó el Presidente, y ese camino es arduo, independientemente de si se aplican en la capital o en las regiones. La discusión que ya partió acerca de dónde va a quedar la anunciada cárcel de alta seguridad es un ejemplo.